

ACTRIZ DRAMATICA



VICTORIA SALA

Desde la Corte

San Sebastián 4.

Ha producido aquí muy mal efecto, como lo produjo antes en Valencia y lo ha producido en toda España, la extraña intenciona ocurrida en la ciudad del Cid, y cuyos móviles, sean cuales fueren, han de ser censurables para todos los que sientan correr por sus venas sangre española.

La Agencia Mencheta, refiriéndose a las impresiones del gobier, dice así:

«Se considera como un crimen de lesa patria el que en las acturles circunstancias se promuevan algaradas que han de tener su resonancia en el extranjero.»

En esta apreciación estarán conformes gobernantes y gobernadores. Es de tal evidencia que cualquier alteración del orden en la Península solo puede favorecer a los que combaten contra la patria en los campos de Cuba, que al tener noticias de sucesos como los que tenemos que lamentar en Valencia, la intuición popular solo encuentra una causa y un móvil: los manejos de los filibusteros.

La Reina ha firmado hoy la siguiente propuesta de recompensas por la campaña de Cuba:

Concediendo la cruz roja del Mérito Militar a D. Rafael Echagüe y a D. José Pulleiro; idem, idem, pensionada, a D. Fernando Iglesias.

Ascendiendo a capitán a D. Manuel Muñoz, a teniente coronel a D. Joaquín Prats y a comandante a D. Cristóbal Moreno, capitán de caballería.

Ha firmado también los decretos concediendo el título de marqués de Gélida a don Joaquín Jover.

Nombrando doán de la colegiata de Ciudad Rodrigo a D. Manuel Velasco Ulloa y canónigo de la misma a don Donato Lázaro.

Creando en Manila una Academia de Medicina y Cirugía.

Anunciando el concurso para establecer y construir en la Habana un dique flotante; y

Concediendo a D. Manuel Argüelles merced del hábito de Calatrava.

En el sorteo de oficiales para Cuba verificado hoy en el 7.º batallón de artillería de plaza, les ha correspondido al capitán don Francisco Cobián y al teniente D. Ricardo Blanco, que se halla actualmente destinado en Santoña.

Esta tarde a las tres y media ha descargado en esta ciudad una horrorosa tormenta de agua y piedra que afortunadamente duró poco tiempo.

La Reina y su Augusto Hijo, pasaron, después de pasada la tormenta, por la carretera de Zerauz.

La familia del general Marchessi me ruega que haga constar que la doña Emilia Marchessi complicada en la causa instruida por las estafas en Correos no es hija del mencionado general.

Durante la comida de la Real Familia, la banda municipal dió un concierto en el palacio de Miramar.

Al concluir, pidió la Reina que tocasen el *Guernikako arbola*.

Sus deseos fueron satisfechos, y la Augusta dama oyó el precioso zortzico *Niña bonita*, que tocaron también a petición suya, y que estuvo tarareándolo.

Concluidas las dos piezas, felicitó a los músicos.

El Ayuntamiento ha concedido 500 pesetas como premio para la *kermesse* que va a celebrarse la semana próxima, con objeto de recaudar fondos para poder terminar la magnífica iglesia que se está construyendo en el barrio de Amara.

Intentona abortada en Valencia

Ya dimos cuenta de los sucesos de que fué teatro Valencia en la madrugada del miércoles. Hoy con los datos recibidos de *Las Provincias*, iremos aclarando algunos de los puntos que nos aparecían oscuros, por la confusión natural de los primeros momentos.

El primero que tuvo noticias de lo que se tramaba fué el inspector de vigilancia de Villanueva del Grao D. Salvador Illueca. Parece que éste, pasando por Nazaret, oyó algunas palabras de una conversación que sostenían dos individuos que se despidieron diciendo: — *la nit, pues, al Socós*.

Esto, unido a los rumores que circulaban sobre proyectados desórdenes, llamó la atención del Sr. Illueca, é inmediatamente se vino a Valencia, dirigiéndose al teatro de Apolo, donde se hallaba el señor gobernador, para darle cuenta de sus sospechas.

Inmediatamente se dictaron las primeras disposiciones, reuniéndose los inspectores D. Rafael Salvador, D. Vicente Gimeno y D. Salvador Illueca, con la fuerza disponible, consistente en diez guardias uniformados y cuatro de la ronda, y marchando al Hospital, punto elegido como centro de operaciones.

La fuerza de policía dividióse en tres pelotones, uno de cuatro individuos al mando del inspector Sr. Salvador, otro de seis a las órdenes del Sr. Gimeno y el tercero de cuatro, comandado por el señor Illueca.

Estas fuerzas se dirigieron por diferentes puntos hacia Pontons; pero al entrar el Sr. Gimeno con los suyos en el camino de Arrancapinos, le dispararon dos tiros gentes apostadas en unos matorrales que hay un poco más arriba de la fábrica de dominós que en aquel punto existe.

El Sr. Gimeno contestó con dos disparos de revolver, cruzándose rápidamente varios tiros entre la policía y los que se hallaban ocultos en el campo sembrado de maiz.

En este momento cayó herido el Sr. Gimeno, siendo recogido por los vigilantes y trasladado al Hospital.

El resto de la fuerza, enterada de la superioridad numérica de los revoltosos, tomó la prudente resolución de retirarse al Hospital para enterar al gobernador de lo ocurrido.

Al mismo tiempo que lo reseñado más arriba, se desarrollaban los sucesos de la plaza de la Encarnación, de los que resultaron heridos el cabo Andrés Millán y la joven Bienvenida Domingo.

Dábase por seguro que los revoltosos ascendían a unos 500, repartidos por toda la zona de Cuarte, añadiéndose que después de los tiros se dividieron unos ciento en dos partidas, dispersándose los restantes, por temor a la Guardia civil y a la fuerza de caballería que se mandó contra ellos.

Una de estas partidas fué la que a las doce y meda de la madrugada salió en dirección a Patraix, perseguida por la Guardia civil, y la otra que se dice que se organizó en un corral de la calle de Guillem de Castro, es la que no pudieron encontrar los soldados de Sesma, suponiéndose se disolvió apenas formada.

Según declaración de alguno de los detenidos, a los revoltosos se les dieron las armas en la casa núm. 14 de la calle de Arrancapinos, entregándoseles a su vez dos pesetas a cada uno.

Se ha dicho también que los depósitos de armas y municiones eran dos: el de Arrancapinos el uno, y el otro en las cercanías del camino de Patraix.

A la averiguación de estos hechos se dirigían anoche los trabajos del Juzgado.

Los detenidos hasta el jueves son:

Francisco Gil Gascó, Mariano Ballester Marco, Ramón Granell Cabrera, Jaime Ortell Llecha, Ricardo Jimeno Rodrigo, Francisco Bort Fabra, Alfredo Bort Ortiz (hijo del anterior), Francisco Cabo Fuster, Salvador Castelló Puchades y Joaquín Olivares Lorente. Este último pretendió fugarse al ser detenido en los alrededores de Santa Lucía, por un alcalde de barrio y dos guardias municipales.

El Ricardo Jimeno, habitante en la calle del Socós, núm. 4, parece que es el dueño de la casa núm. 14, de Arrancapinos, y se dice que se le ocuparon algunas cartas de la república Argentina y de los Estados

Unidos, a las que se le atribuyen importancia.

En esta última casa, y por orden del juez, el inspector de la guardia municipal Sr. Orts y un sargento de la benemérita con varios números de uno y otro instituto, practicaron a las cinco de la mañana una detenida visita de inspección, no hallando otra cosa que una escopeta nueva de caza y un hombre de edad que dormía en el corral y que fué presentado al juez.

La comisión de guardia municipal ha acordado gratificar al cabo, inspector y guardias que más directamente intervinieron en los sucesos.

Al cabo José Andrés Millán, que es el que resultó herido, se le han señalado 75 pesetas; al inspector D. José Tormo, 50, y a los guardias Justo Martínez y Francisco Simó, a 25 pesetas cada uno.

Visitó a los heridos el gobernador civil Sr. Villalba, prodigando frases de consuelo al inspector de vigilancia Sr. Gimeno y al cabo de la guardia municipal Sr. Andrés.

Al primero le manifestó que ha puesto en conocimiento del ministro de la Gobernación su valiente comportamiento en los sucesos.

También recibieron ambos heridos la visita del director del Hospital Sr. Sanchis Pertegás, quien dispuso que se le atiendan cuidadosamente.

Los heridos seguían relativamente bien ayer de madrugada.

El inspector Sr. Gimeno se hallaba sin fiebre, creyéndose podría librarse de la amputación de la pierna lesionada.

El juez Sr. Alcalde con el actuario señor Blay, y el fiscal de S. M. Sr. Novillo, permanecieron en el juzgado casi todo el día, tomando declaraciones a varios vigilantes nocturnos, inspectores é individuos de policía y de la guardia municipal, y a los detenidos, confrontando varias citas, que se dice han aportado bastante luz al sumario que se instruye.

El juez del distrito de Serranos, que actuaba anoche estuvo desde las diez hasta después de las doce en la cárcel de San Gregorio, tomando declaraciones a varios de los detenidos por los sucesos que nos ocupan.

El grupo ó partida que salió camino de Torrente y que pasó por Patraix y Paiporta, desapareció cerca de la antes citada villa, resultando inútiles las pesquisas practicadas por la sección de la Guardia civil que salió de la capital persiguiendo a los amotinados.

Estos se supone se diseminaron al amanecer, pues desde entonces nada han vuelto a saber de ellos las autoridades.

Respecto a si estuvieron los revoltosos en tal ó cual sitio después de su paso por los pueblos ya dichos, nada hay en concreto, lo mismo que sobre el rumor circulado de que el jefe de la partida era un vecino ó hijo de Burriana.

Nada se ha comprobado, como decimos antes, de estas versiones, como tampoco de otra por la que se supone habíase reunido anteanoche un grupo de labradores armados por la parte de la vega.

La sección de la Guardia civil a las siete menos cuarto de la tarde, sin encontrar rastro alguno de los revoltosos.

También había regresado al cuartel, a las cinco y media de la mañana, la fuerza del regimiento de Sesma, sin hallar enemigos a quines combatir de la segunda partida de que se habló, y que digimos salió de Valencia por el camino Viejo de Torrente, a las dos y media de la madrugada.

La noche del jueves ha sido de intranquilidad y de expectación del público, habiéndose sucedido algunas alarmas que pusieron en movimiento a la Guardia civil y demás agentes de la autoridad, haciendo jugar constantemente el teléfono, especialmente entre el Temple, Capitanía general y Alcaldía.

De acuerdo el gobernador civil con el comandante general y el alcalde, se dictaron gran número de precauciones en los cuarteles, línea del resguardo y fielatos, y en las rondas y afueras de la capital.

Parejas de guardias civiles y municipales de a pie y de a caballo vigilaron dichos puntos, y los inspectores de policía, con sus agentes, patrullaron a las órdenes de su jefe el Sr. Otero, con especialidad por la zona de Cuarte, donde la intranquilidad era mayor.

El jefe de los municipales Sr. Oliván, no descansa, en recorrer los puestos de sus guardias y la línea de adentro, en tanto que el subje Sr. Tarazona, y como anteanoche también, se multiplicaba y se presentaba en todas partes, siempre atento al menor incidente.

Este fué de los primeros en enterarse de

la alarma ocurrida a eso de las ocho y media en las calles de San Vicente (extramuros) y Pelayo, donde el petardo de un cohete originó a la citada hora sustos, carreras y cierre de puertas.

El Sr. Tarazona comunicó esta nueva al alcalde, que se hallaba en el teatro de Pizarro, así como le participó luego los sucesivos resultados de sus investigaciones por la capital.

A la misma hora que el Sr. Tarazona conferenciaba con el alcalde y marchaba con dos guardias hacia las calles de Pelayo y San Vicente, el cabo de la ronda de consumos, Sr. Real, participaba por teléfono al gobierno civil, que desde el fielato de San Vicente le decían se habían oído algunos tiros y notado algún tumulto por la ronda de Guillem de Castro y calle de Cuarte, por cuya razón, el Sr. Villalba ordenó la salida de una sección de la Guardia civil, que al tróte se dirigió a los indicados sitios.

Mandaba la sección el teniente Morales, quien se encontró en la calle de Cuarte con una pareja montada de la benemérita, que le manifestó no ocurría la menor novedad, lo cual corroboraron otras noticias que por teléfono recibió el gobernador.

Se había hablado de la formación de varios grupos en la barriada de Cuarte, que que tampoco se comprobaron, y finalmente, a las once se oyeron repetidos disparos por la parte de San Miguel de los Reyes, que también produjeron alarma, pero que a la hora en que escribimos estas líneas no se confirmó fueran producto de nueva intenciones.

El gobernador enteró de todos estos incidentes al comandante general, quien para cualquier evento y como antes hemos dicho, tenía dispuestas fuerzas de todas armas para salir a la calle en el momento que fuera preciso.

También conferenciaron ambas autoridades con los respectivos ministros de sus departamentos, quienes, les recomendaron la mayor energía en la represión de cualquier movimiento revolucionario.

Inútil es decir que tanto en el gobierno civil como en la capitanía general y en la Casa-ayuntamiento se ha velado toda la noche.

Entre las gentes a última hora comentaban las algaradas de las calles de San Vicente, Cuarte y Peloya, como cierta especie de que anteanoche los revoltosos que sostuvieron las escaramuzas habidas con los agentes de la autoridad dentro de la capital, eran como unos ciento cincuenta, distribuidos en varios grupos, y servían de avanzada a otros trescientos ó cuatrocientos hombres, que se hallaban repartidos por Arrancapinos y por las cercanías del camino de Patraix.

Añadiase que se dispersaron cuando la Guardia civil y la fuerza de Sesma recorrieron aquella zona.

Asimismo se dijo que, a eso de las diez y media se habían vuelto a ver por la vega, y a alguna distancia de San Sebastián y el convento del Socós, dos ó tres grupos de hombres con armas, que según los alarmistas, habían hecho los disparos que se oyeron por San Miguel de los Reyes, para atraer allí las fuerzas de Guardia civil y del ejército y causar la natural alarma.

Esta versión la sostenían los alarmistas, corroborándola con la presencia de un escuadrón del regimiento de Sagunto que recorrió las afueras de once y media en adelante.

Pueblo incendiado

Las últimas noticias oficiales recibidas de Valladolid, no son tan alarmantes como en un principio.

Después de grandes esfuerzos ha conseguido dominar el formidable incendio ocurrido en Rueda.

Las pérdidas materiales, si son exactos los cálculos que se han hecho hasta ahora, ascienden aproximadamente a dos millones de pesetas.

La circunstancia de no referirse el telegrama oficial a desgracias personales ocurridas con motivo del horroroso incendio induce a creer que afortunadamente no habrá que lamentar ninguna.

Las primeras noticias del incendio se recibieron a las tres de la tarde en Medina del Campo, donde se supo al mismo tiempo que el vecindario de Rueda, rendido y fatigado, era impotente para contener el fuego.

En el acto se pusieron en camino gran número de vecinos de Medina, llevándose todos aquellos elementos de que podían disponer para impedir que el incendio continuara tomando cada vez mayores proporciones.

También acudió á Rueda, desde los primeros instantes, el vecindario en masa de todos los pueblos inmediatos.

A las siete de la tarde salió para el mismo punto el gobernador civil de la provincia, acompañado del arquitecto, diputados provinciales, jefe de la guardia civil con algunas fuerzas y guardias municipales.

Al mismo tiempo salieron de Valladolid para Rueda tropas de Infantería y Caballería.

También fué de los primeros en acudir al lugar de la catástrofe el diputado á Cortes Sr. Crespo.

Todos los telegramas pintan con vivos colores la situación tristísima en que han quedado los vecinos de Rueda, la mayor parte de los cuales se encuentran sin hogar y en la mayor miseria.

El pueblo ofrece un aspecto verdaderamente aterrador, pues no hay calle donde no salten á la vista los estragos del formidable incendio.

En algunos sitios no ha quedado más que un montón de ruinas y escombros humeantes.

El vecindario de Rueda se encuentra casi en su totalidad acampado en las tierras próximas.

Respecto á las casas del siniestro, nada se sabe aún que sea bastante para formar un juicio exacto.

Dícese, sin embargo, que el siniestro comenzó en una casa próxima, cuyos moradores pusieron á calentar un puchero, encendiendo lumbre debajo de una manija.

Entre las circunstancias raras del suceso merece apuntarse la de que la casa donde se inició es de las que se han salvado del desastre.

La fuerza del viento Sur hizo que el fuego se corriese á todo un barrio habitado por labradores, quienes en su inmensa mayoría hallábanse entregados á las faenas del campo.

En Valladolid ha producido gran consternación la noticia del siniestro, pues son muchas las personas que tienen familia y grandes propiedades.

Hasta ahora no hay noticias de que hayan ocurrido desgracias personales. Dicese, sin embargo, que faltan del pueblo una mujer y un niño. Con este motivo hay quien teme que hayan perecido en el incendio.

Pasan de quinientas las casas destruidas.

Dos obreros han resultado gravemente heridos.

Un vecino que se hallaba acostado solo en su casa, no encontraba la llave de la puerta y á grandes voces pedía auxilio; fué preciso derribar aquella casa para que saliera el citado vecino, que estaba casi asfixiado.

Tres fábricas de aguardientes establecidas en el pueblo, han salvado algunas de sus existencias; una ha perdido por valor de seis mil duros.

A última hora quedaban en el pueblo varias cuadrillas de obreros, demoliendo tapias que amenaban hundirse.

Dentro de los corrales se han encontrado infinidad de animales muertos.

Muchos de los damnificados que trabajan fuera del pueblo en las faenas agrícolas no tienen aún noticias de la catástrofe.

El vecindario de Rueda se muestra agradecidísimo á los esfuerzos heroicos practicados en su auxilio por los pueblos limítrofes.

En Rueda se ha celebrado una reunión, presidida por el gobernador civil, y á la que asistieron los diputados á Cortes por el distrito, algunos provinciales, el jefe de la guardia civil, el ingeniero y otras personas distinguidas.

Los reunidos acordaron arbitrar recursos con qué remediar en lo posible tanta desgracia.

El Ayuntamiento de Rueda distribuirá entre los damnificados las cantidades que tenía consignadas en presupuestos para festejos públicos durante la feria.

Una escuela de reyes

Hoy que, durante esos últimos años, tanto se ha hablado, y aun practicado, acerca de la coeducación de los sexos, creemos interesante para nuestros lectores dar á conocer un curioso ensayo que sobre un sistema educativo que actualmente ha dado malos resultados, hizo en Francia allá por el siglo XVI, todo eso según un bien documentado artículo que acaba de publicar la Revue Bleu de Paris.

La Petite Cour—pequeña Corte—de Saint Germain, fué así como la última sonrisa que dirigía al mundo aquel terrible siglo XVI, tan brillantemente empezado y cuyas postrimerias fueron extremadamente trísticas, de un modo singular en la historia de Francia.

Se la llamaba así, la Pequeña Corte, para distinguirla de la Corte del rey que tan frecuentemente se trasladaba desde Louvre á los diversos puntos que fueron por aquel entonces residencias reales. Esto pasaba bajo el reinado de Enrique II. Por una acertadísima elección se había fijado como estancia ordinaria para los infantes

de Francia el castillo de Saint-Germain, reconstruido por Francisco I, vasta y magnífica residencia, situada en una elevada planicie, rodeada de jardines y de parques puesta á la entrada misma del bosque y en donde la luz y el aire pure abundaban. En aquel delicioso castillo, el Delfín, ó heredero del trono y sus hermanos y hermanas, con lo mas escogido de la noble infancia de igual edad, recibían una educación elegante y caballeresca, que se diría inspirada en la gran novela del Ariosto.

Por una atrevida innovación, contraria enteramente á las tradiciones de la Edad mediá, y que ni aun en nuestros días, tan dados á lo nuevo, ha hecho la mas pequeña fortuna, los niños y las niñas que eran admitidos en la Real escuela de Saint-Germain, recibían una educación común, con los mismos profesores y los mismos programas de estudios, tomando parte juntos en todos los juegos y sports que por aquel tiempo se practicaban.

La Reina Catalina de Medicis, de acuerdo con su cañada la virtuosa Margarita de Francia, dirigía por sí misma la petite cour. Ella concibió los principios de esa singular Escuela y fué desarrollando su pensamiento á medida que conquistaba en la corte la influencia que merecía tener y que primeramente fué negada. Manteniéndose apartada de los negocios del reino mientras Enrique II vivió, guardando la mas reservada y modesta actitud, pareciendo no tener la menor ambición, con esto demostró la Reina poseer esa extraordinaria paciencia que es una de las formas del genio político, como hechos muy posteriores ponen en la mayor evidencia. Esposa poco amada supo ser madre admirable, consagrada por entero á todos los suyos. Su vastísima correspondencia, que es testimonio de la extraordinaria actividad de su pensamiento, nos enseña de un modo indubitable este aspecto de su carácter y destruye no pocas calumnias que la leyenda, antes que la malicia de los hombres, ha propalado á ha hecho creíbles acerca de mujer tan singular.

Los niños de uno y otro sexo, todos de raza ilustre, que componían la petite cour y que recibían educación común con el Delfín, llegaron á ser unos cincuenta y eran llamados infantes del conor. El personal afecto á su servicio era muy considerable, extraordinariamente considerable, pues sin contar los ayos y ayas, los preceptores, los limosneros, los capellanes, los chambelanes se componía de más de trescientos servidores de todos los órdenes y grados. No es de extrañar, siendo, siendo así, que el presupuesto de la petite cour hubiese alcanzado en los últimos tiempos la cantidad de sesenta y ocho mil libras anuales, suma equivalente á más de setecientos mil pesetas de nuestra moneda actual.

Como dato curioso anotaremos el de que recibió educación en la petite cour la famosa Maria Stuart. Tendría apenas diez años cuando entró en el Real colegio, ya prometida esposa del Delfín Francisco, más joven que ella todavía. Allí reinó ya como Reina verdadera, imponiéndose sobre todos los demás escolares por su aire majestuoso de verdad y su indiscutible talento.

Los torpedos fosforescentes

No basta saber lanzar un torpedo con todo el aparato que su argumento requiere, sobre todo tratándose de un torpedo de ejercicios de tiro, sino que conviene saber «do va la nave», es decir, adonde va el proyectil y seguir teóricamente las peripecias de su marcha destructiva.

La marina inglesa ha tenido la idea, por demás ingeniosa, de utilizar para su objeto el fosforo de calcio.

La estación naval de torpedos de Inglaterra, prepara dicho fosforo calentado el fosforo hasta el rojo blanco, en presencia del calcio, en una retorta de hierro.

Medio kilogramo de dicha substancia sumergida en el agua, á una profundidad de 5 ó 6 metros, produce una luz intensa, con llama de media vara de alto, que dura cuatro ó cinco horas.

Con tan poderoso auxiliar es imposible perder un torpedo en los ejercicios navales y como el subido precio de estos artefactos no permite que se malgasten, conviene estudiar la nueva luminaria para los efectos consiguientes.

El nuevo buque fantasma

De cuantos hechos misteriosos han ocurrido en estos últimos años, ninguno ha hecho en la imaginación de los marinos de todo el mundo huella tan profunda como la desaparición de su colega Juan Orth, ó sea el archiduque Juan Salvador, en compañía de su hermosa amante Molly Stebel.

Los marinos suelen ser supersticiosos, y como no comprenden que quede perderse sin dejar rastro de su persona un personaje tan grande como un archiduque, creen firmemente que Juan Orth y Molly Stebel navegaban por mares misteriosos en un buque «Santa Margarita», huyendo del mundo para no pensar más que en su mútuo amor.

Ultimamente unos pescadores de ballenas suecos han contado que, hallándose el verano pasado en los mares polares, vieron una «noche blanca» aparece un gran buque espléndidamente iluminado con luces

blancas y verdes, sobre el cual ondeaban banderas de los mismos colores.

El buque navegaba muy despacio, y de él partía un canto fascinador y dulcísimo.

Los pescadores saludaron encendiendo sus farolillos y dando gritos.

Pero el buque misterioso, en vez de contestar, apagó de repente todas sus luces y se alejó en silencio.

El relato de los pescadores suecos ha ido corriendo este invierno de barco en barco y de puerto en puerto, y ya nadie duda de que el buque visto durante aquella «noche blanca» en las regiones polares era el «Santa Margarita», que tenía una magnífica instalación de luz eléctrica, y que el fascinador y dulcísimo canto era de Molly Stebel, la amante del archiduque, que recordaba las canciones vienesas que tantos triunfos le valieron.

El «Santa Margarita», al mando de Juan Orth, es el nuevo buque fantasma para los marinos del Norte.

Noticias

El lunes se cometió en Viena un brutal atentado que costó tres infelices víctimas.

Presentóse un individuo disfrazado de obrero en la tienda del cerrajero Sr. Pasch y dejó un envoltorio diciendo: «De la fundición les mandan á Vd. esto.»

Abrian los tres aprendices de la tienda el envoltorio cuando explotó éste con atronador estampido, matando los millares de fragmentos que fueron lanzados á todas partes á uno de los pobres muchachos é hiriendo gravemente á los otros dos.

Créese que el atentado es una venganza contra la persona del cerrajero, quien ausente de la tienda, no tuvo novedad.

Dice, entre otras cosas, El Defensor de Granada, refiriéndose á los turistas alemanes que tanto han llamado la atención:

«A las cinco fué la comida, en la misma forma que el almuerzo, presenciando el curioso espectáculo desde el bosque, gran número de personas y entre ellas algunas familias distinguidas que habían subido de la ciudad.

A la hora de pagar el gasto, que era siete pesetas por barba (almuerzo y comida), se originó entre los viajeros y el dueño del hotel un incidente que llegó á revestir las proporciones de estrepitoso alboroto, y á poco hubiera sido colisión armada sin la prudencia del referido dueño y sus dependientes, y los buenos oficios del señor Küstner y del jefe de orden público señor Ramos Bazaga.

Desde Málaga se telegrafió al hotel pidiendo los cubiertos para todos los turistas, y se prepararon; pero á la hora de comer faltaron muchos viajeros, y el fondista, como es lógico, exigió que se le abonaran todos, pues de no hacerlo así se causaba gran lesión á sus intereses.

La petición fué denegada, y al mediar las primeras frases, algo vivas, entre el fondista y el organizador de la expedición; varios alemanes oyeron la disputa y comenzaron también á gritar en su idioma, sin saber de qué se trataba; pero demostrando unos pulmones privilegiados.

La cuestión tomó un aspecto grave, pues los alemanes tomaron una actitud agresiva y violenta, y todos los dependientes del hotel se arremolinaron, gritando á su vez, ya agotada la paciencia y aturridos por la gritería de los expedicionarios.

En estos momentos, cuando parecía inevitable una colisión, que nunca habría sido suficientemente lamentada, pero en la cual la razón no estaba por cierto de parte de los alemanes, acudió al hotel el jefe de policía, que después de lograr á fuerza de trabajo hacerse entender de los tres ó cuatro viajeros que chapurreaban el español, consiguió que se tranquilizaran algo los ánimos.

El escándalo terminó mediante una transacción, por la cual cedió el fondista la mitad de lo que le correspondía, abonándole la otra mitad, de su bolsillo, el señor Küstner, pues los turistas se negaron á pagar un céntimo.

Según hemos oído decir, faltan ya tres de los expedicionarios que salieron de Alemania.

Uno de ellos es el profesor de instrucción primaria que se suicidó en Palma de Mallorca, dándose una cuchillada en el vientre; otro se ahogó en la travesía de las Baleares á Málaga, y el tercero desapareció al llegar al último puerto citado.»

Crónica Local

A las siete ha entrado esta mañana en fondeadero el vapor Bellver, correo de Barcelona.

El ayudante de Marina del puerto de Alcudia ha dado cuenta á esta comandancia de haber fondeado en aquel puerto de arribada y procedente de Argel, un crucero y dos torpederos franceses.

Según la circular publicada en el Diario Oficial del ministerio de la Guerra, disponiendo el reclutamiento de los mozos del año 1894, corresponden á las Islas Baleares 717 mozos á Infantería y 200 á Artillería.

Hoy y mañana celebran los vecinos del caserío de Génova, fiesta cívico-religiosa en honor de San Salvador.

Esta noche, después de lucidas completas se efectuará baile al estilo del país con gaita y tamboril.

Mañana durante la misa mayor será bendecido el órgano, dádiva que ha hecho una devota señora á aquel santuoso templo.

Por la tarde á las cuatro y media se efectuarán corridas de hombres.

Y por la noche gran baile con música.

Nuestro querido amigo D. Alejandro Rosselló nos ha enviado un ejemplar del Boletín Oficial extraordinario que contiene el censo electoral rectificado en 1896. Agradecemos la atención.

Han fallecido dos de los atacados de viruelas de la calle de los Olmos.

En Soller se ha verificado por los médicos D. Juan Marqués y D. Jaime Mayol, la autopsia al cadáver de Jaime Antonio Coll Enseñat, resultando que su muerte fué natural, producida por una congestión cerebral.

Con el título «Otro héroe de Cuba» publica El Ancora de ayer las siguientes líneas:

«Anteayer llegó á esta capital el soldado del Batallón Provisional de Cuba, Mateo Garán Cerdá, el cual fué herido en la acción de Aguacate, recibiendo un balazo en el vientre, otro en una pierna, y un golpe de machete en un brazo, salvándose del furor de los insurrectos gracias á su arrojo y serenidad que no le abandonó un momento á pesar de la gravedad de sus heridas.

La bala del vientre le ha sido extraída en el Hospital Militar de Barcelona y viene en concepto de inútil.

Reside en Son Rapiña y es hijo de familia muy necesitada.

Sabemos que ayer mismo pasó una comisión de la Junta de protección al soldado de Cuba al expresado caserío, para visitar á dicho soldado y anotarle en la lista de sus patrocinados.»

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia parroquial de Santa Cruz, el funeral en sufragio del alma de D. Jaime Palmer.

Ha asistido el Ayuntamiento en corporación.

El lunes y martes próximos de once de la mañana á una de la tarde, se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico farmacéutico, Brassa 21, principal.

Varios colegas anuncian que en breve empezarán los trabajos de colocación de tubería de la nueva fábrica de gas.

El vapor-correo Cataluna salió ayer tarde á hora de itinerario con rumbo á Barcelona, con regular pasaje, valija y carga general.

Esta tarde á las siete la banda de música que dirige el Sr. Cusini recorrerá las calles de San Roque, Estudero general, Almudaina, Palacio y contiguas, colocándose las banderas precursoras de la fiesta que se celebrará en aquel barrio el domingo próximo.

A las dos y media de ayer tarde se repartió la correspondencia de Valencia é Ibiza, llegada á bordo del vapor correo Unión, cuyo buque había fondeado una hora antes en nuestro puerto.

D. Bernardo Foch, comandante de Infantería, juez Instructor permanente de causas de la Capitanía general de estas islas, de acuerdo con su Auditor hace saber: que los que se crean con derecho á varias prendas de ropa, alhajas y otros efectos que se hallan depositados en este juzgado, calle del Obispo 14 -2.º, y que figuran como piezas de convicción en la causa que se sigue á consecuencia de la explosión ocurrida el día 25 de Noviembre último en el Rebollin de Campalat de esta plaza, pueden pasar á recogerlos en el plazo de ocho días á contar desde la publicación de este

anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, debiendo acreditar su pertenencia por medio de testigos mayores de edad, y estar provistos de su cédula personal.

Un colega advierte á los que vayan á bordo de la fragata Sagunto ó se acerquen á ella, se abstengan de comer de los mariscos que hay en dicho buque, pues podrían perjudicar con ello gravemente su salud, á causa del cardenillo que tienen las planchas de cobre de que está forrado el barco.

En la Santa Iglesia Catedral, se puede ganar durante todo el día de hoy indulgencia plenaria, visitando la capilla de la Purísima.

Leemos que á mediados de este mes se efectuará una novillada organizada por la Sociedad Velódromo Palmesano, en unión con la Junta de socorros creada recientemente, destinándose las cantidades que se recauden para los soldados mallorquines heridos ó inútiles que regresan de Cuba.

Hay muchísima animación entre los jóvenes que han de lidiar los toretes, procedentes de la ganadería de Son Sant Martí, y no perdonan medio alguno para que la corrida esté animada.

Se invitará á las señoritas de esta capital para que presidan la función taurina.

Dado el objeto benéfico que se propone la indicada Sociedad tenemos la seguridad de que la plaza estará llena, la animación extraordinaria, y que se recaudará una importante cantidad para los héroes anónimos que después de luchar valientemente por la integridad de la patria llegan maltruchos á sus hogares cumplida la deuda de sangre contraída al jurar las banderas.

Continúan mejorando los individuos de la familia de la calle de Bernard que fué atacada por intoxicación, á consecuencia de haber tomado sopas con leche adulterada.

Se anuncia que aprovechando la estancia en esta de D. Joaquín Dicenta, se trata de dar en los días 15 y 16 del actual dos representaciones del drama Juan José, del cual es autor el señor Dicenta, en el Teatro Circo Balear.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué el día 6 el siguiente:

Entradas: 2 hombres 1 mujer. Salidas: 2 mujeres. Fallecidos: 1 mujer.

Los marinos ingleses

Barcelona 7. Anoche, á las diez y media, ocurrió un incidente en el embarcadero de la Paz entre unos tripulantes de la escuadra inglesa y los carabineros. Parece que cuatro marinos ingleses llegaron á aquel sitio conduciendo dos cajas que según se supo después contenían dos docenas de botellas de vino generoso compradas en uno de los colmados de la ciudad. En el embarcadero les esperaba una lancha de la escuadra en la que trataban de embarcar las dos cajas, pero les salió al paso el carabiniere de punto y les pidió el permiso de embarque. Entonces uno de los marineros enseñó un papel escrito en inglés y como el carabiniere no lo entendió les dijo que esperasen mientras iba á buscar al cabo.

Los ingleses aprovecharon la ausencia del carabiniere para colocar las cajas en el fondo de la lancha y cuando llegó el cabo se preparaban para alejarse. El cabo les hizo varias intimaciones y en esta ocasión acertó á llegar un señor teniente del cuerpo, el que enterado de lo ocurrido, dijo en alta voz á los ingleses que obedecieran á la autoridad, pero aquellos, lejos de obedecer, empezaron á remar. Entonces llegó al embarcadero la barquilla de los carabineros de mar y al ver éstos que los ingleses desobedecían la orden del teniente se agarraron á la lancha de los ingleses, pero como éstos remaban con fuerza arrastraban á la falua de los carabineros. El teniente les dijo que si no obedecían se vería en el caso de hacerles fuego y viendo que se alejaban llevándose á remolque á la barquilla ordenó al cabo y al soldado que les apuntaran los fusiles. Al ver los ingleses las bocas de los dos carabineros retrocedieron al muelle, haciendo entrega de las cajas que fueron transportadas nuevamente á la ciudad. El numeroso público que presencié el incidente aplaudió la entereza del teniente y de los dos carabineros.

Al amanecer de hoy, los buques de la escuadra inglesa han hecho los preparativos de marcha, izando los botes y lanchas en sus respectivos pescantes, los tangones y escalas, teniendo colocadas desde anoche las fundas en las cofas, palos, vergas y cañones. Poco antes de las seis y cuarto han empezado á virar los buques de la rada mientras salían del puerto el Skipjack, el Scout, y el Hebe, á la vez, luego el aviso Surprise, y por último el caza torpederos Ardent, habiendo empleado mas tiempo en la operación de leva el Surprise, á causa de querer recobrar la cadena que rompió al echar anclas el día de la llegada.

Tan pronto como dichos cuatro buques han salido fuera de puntas, el Ramillies, ha transmitido órdenes por medio del telégrafo de banderas, poniéndose en movimiento los acorazados y cruceros de la rada que al efecto tenían el ancla á pique y atentos á la señal del buque almirante. Los veinte buques ingleses han emprendido su camino con rumbo al Este, y al encontrarse á regular distancia de la costa, los cuatro cruceros pequeños que estaban fondeados en el ante puerto se han colocado á la cabeza de la escuadra. Esta se ha perdido pronto de vista á causa de la neblina que había en aquella hora y al despejar después se la ha podido distinguir que marchaba en tres grupos con rumbo N.E.

A las ocho todavía se veían en la línea del horizonte las siluetas de los buques de mayor porte y pocos minutos después una larga hilera de humaredas que por momentos se iba desvaneciendo hasta perderse de vista totalmente. En las escolleras y en la terraza de la Capitanía había dos ó trescientos curiosos que contemplaban la salida de la escuadra inglesa.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Román soldado y mártir y Santa Claudia. SANTO DEL LUNES San Lorenzo. JULIOS SAGRADOS Mañana 9.

Continuarán cuarenta horas en San Francisco, dedicadas á la Purísima Concepción de Ntra. Señora.

Otras funciones En la iglesia del Santo Hospital: á las diez tercia solemnemente cantada por la Reverenda Comunidad y oficio mayor predicando las glorias del Santo el Pbro D. Bernardo Matas. Por la tarde vísperas y completas y al anochecer se dará fin al devoto Triduo en honor del glorioso San Emigdio obispo. En la Concepción á las siete de la mañana tendrá lugar la comunión mensual de la Asociación de las Hijas de Maria.

Sección Comercial

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PÚBLICOS, ITINERARIOS, SERVICIO DE TRENES. Lists various market values and train schedules.

ULTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER. VALORES LOCALES: Crédito Balear 50'50, Cambio Mallorquin 4'50, Fomento Agrícola 62'50, Ferro-Carriles de Mall. 32', Alumbrado por Gas 80', Salinas de Ibiza 190', La General Mallorquina 19', Bonos Municipales 34', La Isleña Marítima 49', Banco de Préstamos y Caja de Ahorros 50'. VALORES PÚBLICOS: 4 p. 000 int. perpétuo 63'55, 4 p. 000 exterior 75'80, 4 p. 000 amortizable 76'25, Cubas (86) 86'10, Banco de España 872', Tabacos 191', Libras 30'05, Francos 19'55. ITINERARIOS: De Palma á Manacor y La Puebla 8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla 6, 11'45 (mixto) mañana y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor 6'27 mañana, 12'25 (mixto) y 5'45 tarde. CORREOS: SALIDAS DE LA PENÍNSULA PARA MALLORCA: De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde. De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las doce de la mañana. De Barcelona para Palma los martes á las siete de la tarde. De Barcelona para Alondria los miércoles á las siete de la tarde. De Valencia para Ibiza y Palma los jnéves á las seis de la tarde. De Barcelona para Palma los viernes á las siete de la tarde. SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENÍNSULA: De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana.

De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde. De Palma para Ibiza y Alicante los sábados á las nueve de la mañana. De Alondria para Barcelona los domingos á las cinco de la tarde. De Sóller para Barcelona los lunes á las siete de la tarde. De Palma para Barcelona los martes á las cinco de la tarde. CORREOS INTERINSULARES: Salida de Palma para Mahón los sábados á las cinco de la tarde. Salida de Mahón para Palma los martes á las cinco de la tarde. VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ: AYER OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS: A la puesta del sol: atmósfera con cúmulos en los bajos del 2.º cuadrante; horizonte claro; viento N. galeno; mar llana y rizada del viento. Entradas: A las 12'15 el vapor Unión; á las 1 el Cabrera. Salidas: A las siete el vapor inglés Arthur. HOY: Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizonte claro; ventolina floja del N.; mar con arrastre del S. E. y rizada. Entradas: A las siete y cuarto el vapor correo Bellver. Salidas: Un pallebot, un falucho y una balandra yacht inglesa. A las doce: atmósfera despejada en lo alto y neblinosa en los bajos; horizonte claro; viento S. O. flojo; mar llana y rizada del viento. Entradas: Ninguna. Salidas: El vapor Isleño. No queda ningún buque á la vista.

Madrid 7 á las 10'30. Se acentúan los rumores de crisis y se habla de una combinación en virtud de la que entrarían el señor Cos-Gayon en Hacienda y el señor García Alix en Gracia y Justicia. Créese también que en caso de crisis pudieran entrar en la modificación los señores Pidal y marqués del Vadillo, saliendo siempre los señores Navarro Reverter, Castellano y conde de Tejada d. Valdosera. El señor Cánovas se resiste á hacer modificación alguna, esperando el resultado del debate sobre los proyectos especiales de Hacienda. Sin embargo, se considera imposible que continúe el señor Navarro Reverter en el ministerio, pues la mayoría le hace manifestaciones hostiles. Los amigos del señor Navarro Reverter sostienen que el desprestigio es para el señor Cánovas, autor de los proyectos especiales, pues el ministro de Hacienda se limitó á darles forma.

Madrid 7 á las 11'15 n. Pablo Iglesias y los mambises. Pablo Iglesias ha tenido un interview con un periodista francés, por quien fué pedida su opinión acerca de la guerra actual. Iglesias declaró que ahora España paga faltas antiguamente cometidas y es muy justo que se conceda á aquella Antilla la autonomía que quieren los laborantes. Estas declaraciones han causado mal efecto en todos los círculos. Tres noticias. Madrid 8 á las 12'40 m. Hasta el 25 no quedarán cerradas las cortes. Se halla gravísima la esposa del Sr. Sagasta. Han sido detenidos algunos sujetos complicados en el proceso de las estafas. Ultima hora. Madrid 8 á las 2'30 m. En los centros ministeriales niegan terminantemente los rumores de crisis circulados. En Valencia el juzgado activa los trabajos para el esclarecimiento de la intentona fracasada. Ha sido encarcelado un alcalde de barrio á quien se ha probado que reclutaba gente para levantarse en armas. El gobierno castigará con todo el rigor de la ley á los principales cabecillas del complot.

Telegramas

Madrid 7 á las 6 t. El Figaro, haciéndose cargo otra vez de la situación política de España, lamenta la lentitud con que se llevan los trabajos parlamentarios en estos momentos en que tan necesario es al gobierno el concurso de las Cámaras, para triunfar de las dificultades que le rodean. En Buenos Aires dos mil cajistas de imprenta se han declarado en huelga. A causa de esto, algunos periódicos han tenido que suspender su publicación. Dicen de Paris que la dirección general de la Exposición Universal de 1900 ha acordado conceder el 40 por 100 de las galerías cubiertas á los expositores extranjeros. Se excluyen de esa concesión proporcional los pabellones aislados concedidos á ciertas potencias. El Nuncio de S. S. ha llegado á San Sebastián. El emperador Guillermo sufre una ligera afección catarral en la garganta y los médicos le han prohibido que realice su proyectado viaje á Wessel y Essen.

De Cuba

Madrid 7 á las 7'15 n. Se afirma que á consecuencia de las heridas recibidas en el último combate que sostuvo en Guantánamo con la columna Sandoval, ha muerto el cabecilla Luis Bonne, que gozaba de gran prestigio entre los rebeldes. En aguas de Baracoa el balandro Avilés fue atacado por una partida insurrecta que hizo un nutridísimo fuego, resultando muerto el patrón y acibillado el barco de balazos. Maximo Gómez regresó á la provincia de Puerto Príncipe y dejó á Cebreco la dirección de los rebeldes de la provincia de Santiago de Cuba. La columna Cavoca ha batido á una partida causando 4 muertos vistos. En Pedros provincia de la Habana también hubo tiroteo dispersando al enemigo. También han ocurrido otros encuentros sin importancia. Regreso de Ochando. Madrid 7 á las 10 n. A pesar de la negativa del general Azcárraga, se confirma que el general Ochando regresa á la Península con motivo de las censuras que le fueron dirigidas en una carta. El general Ochando ha dicho que hablará cuando llegue á Madrid y respecto de la guerra, se muestra pesimista por la falta de elementos. Se sabe que algunos grupos de in-

surrectos atacaron el pueblo de Ta-coaco, perteneciente á la provincia de Pinar del Rio. Dicese que hubo una lucha sangrienta; pero se ignoran los detalles de la ocurrido.

Lo del día

Madrid 7 á las 10'30. Se acentúan los rumores de crisis y se habla de una combinación en virtud de la que entrarían el señor Cos-Gayon en Hacienda y el señor García Alix en Gracia y Justicia. Créese también que en caso de crisis pudieran entrar en la modificación los señores Pidal y marqués del Vadillo, saliendo siempre los señores Navarro Reverter, Castellano y conde de Tejada d. Valdosera. El señor Cánovas se resiste á hacer modificación alguna, esperando el resultado del debate sobre los proyectos especiales de Hacienda. Sin embargo, se considera imposible que continúe el señor Navarro Reverter en el ministerio, pues la mayoría le hace manifestaciones hostiles. Los amigos del señor Navarro Reverter sostienen que el desprestigio es para el señor Cánovas, autor de los proyectos especiales, pues el ministro de Hacienda se limitó á darles forma.

Pablo Iglesias y los mambises.

Madrid 7 á las 11'15 n. Pablo Iglesias ha tenido un interview con un periodista francés, por quien fué pedida su opinión acerca de la guerra actual. Iglesias declaró que ahora España paga faltas antiguamente cometidas y es muy justo que se conceda á aquella Antilla la autonomía que quieren los laborantes. Estas declaraciones han causado mal efecto en todos los círculos.

Tres noticias.

Madrid 8 á las 12'40 m. Hasta el 25 no quedarán cerradas las cortes. Se halla gravísima la esposa del Sr. Sagasta. Han sido detenidos algunos sujetos complicados en el proceso de las estafas.

Ultima hora.

Madrid 8 á las 2'30 m. En los centros ministeriales niegan terminantemente los rumores de crisis circulados. En Valencia el juzgado activa los trabajos para el esclarecimiento de la intentona fracasada. Ha sido encarcelado un alcalde de barrio á quien se ha probado que reclutaba gente para levantarse en armas. El gobierno castigará con todo el rigor de la ley á los principales cabecillas del complot.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Acordado por la junta Administrativa de esta Compañía la negociación de las Obligaciones hipotecarias con el 3 p. g de intereses anual Series B, C, y D, que importan quinientas mil pesetas nominales se pone en conocimiento del público que según convenio establecido entre La Compañía y La Sociedad Crédito Balear esta sociedad adquirirá y admitirá en sus Cajas las referidas Obligaciones por todo su valor nominal. Palma 4 Agosto de 1896. Por La Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General.—Guillermo Moragues.

Nodrizas

Hay una que desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma.—En la calle del General Barceló (tienda de fideos) Informarán.

TRIQUET PALMESANO

Calle de San Martín, 33. INAUGURACIÓN DEL ESTABLECIMIENTO. Función para el domingo 9 GRANDES PARTIDAS DE PELOTA por los reputados RAMON REUS de Inca y ANTONIO BASSA de Biniali. A las 9 de la mañana y á las tres de la tarde. Entrada general, 10 céntimos. Id. de palco, 25.

